

# ECO DE LA ALCARRIA

SEMENARIO CATÓLICO



## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

CAPITAL: Un mes, 0'35 pesetas.—Un año, 4 idem.  
FUERA: Un trimestre, 1 peseta.—Un año, 4 idem.  
NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CRUZ VERDE, NÚM. 2.

GUADALAJARA 5 DE ABRIL DE 1905

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES

Año III

Núm. 97

## PRECIOS DE ANUNCIOS

Plana 4.ª, 0'02 pesetas centímetro cuadrado; en idem 3.ª, 0'03 idem id.—Idem 1.ª, 0'05 idem id.

### ESQUEMAS DE DEFUNCIONES

Precios corrientes y económicos según tamaño y plana. Reclamamos a precios convencionales.

DIRECCIÓN DE ANUNCIANTES A D. ANTERO CONCHA, CORREOS, 2

Se recomienda sea prestado este periódico a algún amigo ó conocido.

## POR LOS MENDIGOS

Los pobres profesionales, con sus puestos fijos y sus carteles revisados por la Alcaldía, constituyen en las grandes ciudades una verdadera corporación.

En Londres tienen su periódico y centro social; en París celebran importantes asambleas, cuyas decisiones rara vez conoce la policía; en Madrid también andan acordes en el reparto de los distritos.

Solo puede apreciar el valor de una acreditada plaza de pobre, quien la ha cedido por su precio en concurrencia después de hacer fortuna.

En cambio los mendigos de las ciudades de orden secundario que no cuentan con suficientes medios para el sostenimiento de asilos y los pobres ambulantes por necesidad, arrostran la más dolorosa existencia.

Hambrientos, demacrados, sucios y haraposos, extenuados por la fatiga, la enfermedad y el *perdona por Dios*, caminan con penoso paso despedidos por los criados, burlados por los chiquillos, confundidos por los guardias y amedrentados por los perros.

Y cuántas veces estos infelices sufren con paciencia la errónea é insolente acusación de holgazanería!

Uno de los motivos encubridores de la falsa pobreza es la abundancia de la verdadera. Y una de las más importantes fuentes de ésta es la escasa atención que se presta á las condiciones especiales en que viven las familias obreras pobres en las ciudades populosas y á la inmigración de mendigos en las de orden inferior.

Desearíamos la engañosa ilusión que nos hiciese ver posible en esta necesitada provincia la implantación de la admirable obra de Lord Bowton (según la describió no há mucho tiempo *Daily Mail*), completísimo establecimiento creado para la extinción del pauperismo en la comarca londinense; especie de hospedería; hospital, escuela sanatorio... agencia de colocaciones para los pobres útiles y asilos para los inútiles, y á la vez inspección policiaca y registro de menesterosos donde se facilita socorro al transeunte sin perderlo de vista hasta el límite de la provincia.

Pero no podemos menos de abrigar la esperanza de que una vez señalada la llaga, el generoso y caritativo sentimiento alcarreño no podrá menos de aspirar á curarla mediante el establecimiento ó ampliación de algún asilo que no excluya á los mendigos propios verdaderamente necesitados, y deje descubierta el vicioso pauperismo, verdadera plaga social de la cual no estamos libres.

En poblaciones como Guadalajara, en que el esfuerzo particular y aislado parece que no basta para el sostenimiento de sus indigentes, como lo prueba el desproporcionado número de los que con la angustia en el corazón y la miseria física en el rostro, arrastran su vida por esas calles asediando á los transeuntes y aun llegan á las habitaciones donde con plañidera voz relatan las más estupefiantes y espantosas miserias; conveniría fundar alguna institución benéfica para ser sostenida por suscripción popular, á la manera de la que con tanto éxito funciona en Zaragoza con el título

«La Caridad» y del mismo modo en otras ciudades, rigiéndose por los mismos estatutos facilitados por aquel Municipio á cuantos los solicitan.

Antes de la fundación de *La Caridad*, ofrecía Zaragoza tan lastimoso cuadro de pauperismo como Guadalajara. Hoy no se tolera la mendicidad y los pobres disponen de instrucción en sus amplias escuelas, de cómodo é higiénico albergue y de abundante y suculenta comida. Y es de advertir que el bolsillo limosnero gasta todavía menos que antes de existir dicha institución que... digámoslo *aclarando*, tiene oficina de información, de colocación al trabajo y de transeuntes.

Evidente es el derecho que al pobre asiste para pedir el sustento; sacratísimo el deber que todos tenemos de socorrer á nuestro hermano indigente; pero el caso en cuestión presenta en nuestra ciudad materia de estudio y de acción prudente.

Conviene evitar la frecuente inmigración de sospechosos mendigos, activos propagandistas, apóstoles del mejoramiento de la *clase*... holgazana, de los cuales hemos visto en poco tiempo repetidos ejemplos, y principalmente, no hace muchos días, un fogoso é ilustrado joven mendigo, especie de *Leocencio Vidriera*, con ribetes de *libertario*, á quien recordarán seguramente algunos de nuestros lectores.

Si las autoridades no se interesan en facilitar socorro y pasaporte á los pobres transeuntes, la condición de los mendigos arriacenses, por desgracia abundantes, será cada vez más penosa, no precisamente por la competencia, sino por la ingestión de ideas que insurreccionan el espíritu, haciendo insufrible la pesada carga que aflige al menesteroso.

Esas *salpicaduras* del pauperismo de los grandes centros que llegan hasta nuestra ciudad, traen la subversión de la inteligencia y el relajamiento del sentido moral del pobre.

La comunicación entre miserables y holgazanes fomenta los malos hábitos y engendra el odio á los ricos, pregonado por los verbosos inmigrantes, muchas veces escoria de las fábricas, á quienes debiéramos atender singularmente con caridad y policía.

Desgraciadamente tenemos en Guadalajara demasiada levadura de pauperismo.

Prescindiendo de las causas generales más dignas de atención en las grandes ciudades industriales como Londres, Dublin y Liverpool, ó en las populosas en que rige el despotismo, como Boudapest ó Moscow, y concretándonos á las que nos atañen, dad nuestro relativamente escaso vecindario, observamos que éstas, llamadas por los tratadistas causas accidentales, son, entre otras referentes á nuestra localidad, las enfermedades y la vejez, inutilidad ó muerte del cabeza de familia; descartando todas las demás que originan las pérdidas materiales por falta buena administración, el azar y el vicio. De dichas causas procede inmediatamente la mendicidad de los niños, fomento del *analfabetismo*, de la ignorancia, de la ociosidad y del juego, al que pronto se aficionan, distrayendo largas horas de aburrimiento.

Esos pobres niños, abandonados á sus nacientes pasiones, sin otra enseñanza que los malos ejemplos del arroyo;

desheredados, no sólo de la fortuna, sino hasta de la dignidad de un oficio honroso, para el cual son aptos, y del patrimonio moral é intelectual que les corresponde, están llamados á ser combustible esencial é inconsciente en los enconos populares que anuncia el oscuro y nebuloso horizonte, si el oportuno socorro de una caritativa suscripción no les proporciona pan y catecismo por de pronto, y además la adecuada instrucción para el bien material á que son acreedores.

ROS RÁFALES.

## Cosas del Día

No sé qué es más difícil para un cronista, si escribir largo cuando no hay de qué, ó escribir corto cuando abundan las noticias. Yo creo que esto último.

Así me tienen ustedes de perplejo para decirles las *cosas del día*.

No, lo que es hoy, que no me venga el director del Eco diciendo que quiere una crónica corta, que larga y bien larga tiene que ser. Y qué lo quieren ustedes: las cosas se presentan así y lo que hoy sobra, otro día nos hará falta.

Empecemos por el hambre, que es indudablemente la necesidad más imperiosa que aflige en estos días en toda España á gran parte de los trabajadores.

El Gobierno se preocupa hondamente de tan triste situación y trata de remediarla, solo que no puede. ¿Y cómo va á poder, si lo primero que necesita es dinero y no lo tiene? y aunque lo tuviera no remediaría más que en parte esta necesidad tan general.

Si por dinero es, ahí está el Crédito Lionés, que en estos días precisamente ha efectuado el balance del año pasado y en la Memoria reglamentaria para estos casos, dice á sus accionistas: Señores socios, en el año de 1904 hemos ganado 32 millones de francos, (¡ahí es nada!) y no hemos ganado más, porque no hay quien quiera tomar el dinero.

¡Caracoles, con el Crédito Lionés! ¡Que no hay quien les quiera tomar el dinero! Pues no tienen más que emplearlo en algún negocio para que al mismo tiempo que les produzca, den de comer á los obreros, y verán ustedes cómo se conjura el hambre y todos vamos bien.

Esto es lo que debiera ser y se le ocurre á cualquiera. Pero ¿quién es el que teniendo dinero se pone á hacer obras ó emprende negocios en los que ha de valerse de trabajadores y jornaleros? Porque se han apoderado de ellos esas ideas socialistas y revolucionarias, que cuando menos se espera se declaran en huelga y adiós obras y adiós negocios y adiós dinero. Por esto el que tiene cuatro cuartos y no los quiere perder, los coloca en el Banco ó en el Crédito Lionés, ó donde quiera que no haya huelgas, y entre tanto los negocios y las obras parados y los obreros sin jornales.

Hay que desengañarse queridos obreros: las huelgas, aunque lícitas, van resultando un fracaso para la causa.

Entre tanto el Gobierno hace bien, y éste es su deber, en crear panaderías y carnicerías reguladoras, que alivien en momentos dados la miseria que con harta frecuencia se repite por este tiempo.

La huelga de los médicos en ciernes no deja de preocupar al ministro de Instrucción pública; no porque le importe al Sr. Lacierva que los escolares de medicina entren ó se queden sin entrar á clase, sino porque los rotativos, aprovechando este barullo estudiantil para llevar el agua á su molino, al molino de la crisis, están haciendo el juego á determinados elementos políticos.

El viaje del Rey á Valencia es otro asunto que no han echado en saco roto los que en las esferas políticas andan á caza de impresiones y noticias.

Después de muchas indecisiones del Gobierno, se había acordado el viaje de D. Alfonso á Valencia para el 9 del actual; pero á medida que llega el día, aumentaban los cabaldeos y componendas con los cabezillas ó re-

yezuelos de Valencia, y no debía estar bien preparada la cosa, cuando se aplazó el viaje regio hasta fines de Abril.

Se dice que al joven monarca no le ha parecido bien esto, y lleva razón. Porque, ¿qué tiene que pedir permiso á Blasco y á Soriano para ir donde le de la gana? O es ó no es Rey de España. Y aquí tienen ustedes al Gobierno metido en un zapato.

El Rey irá por fin á Valencia el día 9 y después á las otras provincias.

Pero las Cortes no tienen trazas de abrirse.

Para chusco, el entierro de un pobre albañil de Madrid. Tiene la *Sociedad de Albañiles* la costumbre de acompañar á sus muertos hasta la última morada cuando mueren por algún accidente del trabajo, dando así al entierro un carácter de manifestación; y por si el difunto había de ser llevado por esta ó por otra calle, se armó la de San Quintín, enredándose los acompañantes á pedrada limpia con los guindillas que se lo impedían, y éstos á sablazos, dejando al cadáver solo, que fué conducido por la autoridad al cementerio.

Una cosa parecida ha pasado con la pobre *España*; entre todos la mataron, y ella sola se murió. Hace tiempo que el periódico del Sr. Troyano pasó á ser feudo del maurismo, sin dejar por eso su libertad. Cada accionista arrimaba el acua á su sardina como mejor podía, y tirando, tirando de la cuerda, se rompió por donde había de romperse, y aquí fué Troya.

*España* se ahogó en un mar sin fondo. También ha muerto el propietario de *La Correspondencia* Sr. Vizconde de los Asilos.

Y ya que de muertos hablamos, los católicos lamentamos en estos días la pérdida del docto catedrático de la Universidad de Zaragoza y director del semanario *El Pilar* D. Manuel Pastor y Pellicer. Era el Sr. Pastor médico distinguidísimo y de arraigadas creencias católicas; consagrado en cuerpo y alma al periodismo, ha sostenido por muchos años el semanario católico que él fundó.

En Francia sigue discutiéndose la ley de separación entre la Iglesia y el Estado. La separación será, pues, un hecho, porque la masonería lo tiene ya resuelto.

Su Santidad Pío X, aunque deplora esta situación del catolicismo en Francia, no se opondrá á la separación y espera que la nueva situación creará una nueva reacción favorable en beneficio de la Iglesia.

De Rusia vienen cada vez noticias de peor cariz; hasta se ha dicho por algunos periódicos que el Zar se había querido suicidar; y aunque esta noticia no la hemos visto confirmada, es lo cierto que se halla muy apenado por las continuas pérdidas que van teniendo los rusos en la guerra y por la insubordinación de las masas populares, que no cesan de repetirse en el interior de Rusia.

FULGENCIO ESTEBAN.

## Questiones Sociales

### LOS SINDICATOS OBREROS CRISTIANOS EN ALEMANIA

Existen actualmente en Alemania más de 200.000 obreros agrupados en Sindicatos; de ellos 44.000 son empleados en minas. Estos Sindicatos son interconfesionales, pues en ellos se admite, no sólo á los católicos, sino también á los protestantes; todos se obligan á respetar las costumbres cristianas y á trabajar con todas sus fuerzas contra los progresos del socialismo, defendiendo todos los intereses obreros permitidos por la ley.

Esta mezcla de católicos y protestantes, aunque para fines tan buenos como es el mejoramiento moral y material de la clase obrera, no agrada mucho á ciertos católicos alemanes, porque temen malos resultados de esta mixtura de los Sindicatos cristianos, y aisladamente se trabaja también en la formación de Sindicatos católicos. Mas como la influencia del socialismo es tan considerable en Alemania, la Iglesia católica, alabando la institución de estos Sindicatos confesionales, no reprueba la formación de los llamados cristianos.

Hé aquí las palabras del Cardenal Arzobispo de Colonia respondiendo á una comisión de los Sindicatos confesionales:

«Me habláis de los Sindicatos cristianos. Tengo la satisfacción de declarar que el Episcopado los ve con benevolencia. Lo digo especialmente por mí. Hago para ellos como para los Círculos obreros, votos por que se desarrollen cada vez más y estén a la altura de su misión.»

MOVIMIENTO SOCIAL

Nueva Caja.—La Liga Católica de Zaragoza ha constituido en aquella ciudad una Caja cooperativa de ahorro y préstamo.

—En Burgo de Osma (Soria), se ha creado un nuevo Círculo católico de obreros. En la misma forma se ha inaugurado otro en Huelva.

—En Bilbao han emprendido una activa campaña de propaganda social, por los centros obreros de aquella región, los jóvenes de la Congregación de San Luis. El día 26 de Marzo tuvieron dos mitines de propaganda católico-obrera, y en breve quedará constituido un Patronato católico en Deusto y otro en San Sebastián.

—También el R. P. Casanova irá en breve a Ciudad Real, con objeto de dar varias conferencias sobre la cuestión social.

—En vista del lamentable estado de la cosecha y exportación de la naranja en las regiones de Levante, la Cámara de Comercio, la Agrícola y el Gremio de San Isidro de Castellón, piensan pedir a S. M. el Rey, cuando les visite, la condonación de la contribución territorial por este año.

—El jefe del partido obrero del Estado de Nueva York, M. Weinsmer, ha sido condenado por el Jurado por haber sacado dinero a dos contratistas, amenazándoles con declarar en huelga a los canteros. Los periódicos de Nueva York, con motivo de este proceso, recuerdan que el anterior jefe del partido obrero, Sam Parks, fué sentenciado también por delito análogo.

Como estos ó parecidos casos se repiten todos los días, las asociaciones obreras van desconfiando de tantos falsos redentores del pueblo, que no pueden resistir la tentación de hacerse con unos pocos cuartos a costa de la honradez y sencillez de los obreros agrupados.

—En La Moncloa va á construirse el nuevo Hospicio de Madrid, cuya obra se presupuesta en 5.744.394 pesetas, y se cree durará unos tres años, en la cual se emplearán gran número de obreros.

—En Barcelona se ha creado por la Unión social una «Cátedra ambulante de Economía social», con objeto de vulgarizar las instituciones encaminadas al mejoramiento moral y material de los obreros. A más de las conferencias públicas, se establece un curso en el Ateneo obrero todos los domingos.

—El Consejo Nacional de las Corporaciones Católico-Obreras de España ha dirigido una circular, en la que se las convoca á la Asamblea regional que celebrará en Valencia en este mes de Abril, para tratar de la federación de todos los centros cristianos, con el fin de auxiliarse moral y materialmente.

Creemos que dicha reunión podrá ser fecunda en beneficios para la clase obrera en particular y para toda la Nación.

EL AMA

Yo aprendí en el hogar en qué se funda la dicha más perfecta, y para hacerla mía

quise yo ser como mi padre era, y busqué una mujer como mi madre entre las hijas de mi hidalga tierra.

Y fui como mi padre, y fui mi esposa viviente imagen de la madre muerta. ¡Un milagro de Dios, que ver me hizo otra mujer como la santa aquella!

Compartían mis únicos amores la amante compañera, la patria idolatrada, la casa solariega, con la heredada historia, con la heredada hacienda.

¡Qué buena era la esposa, y qué feraz mi tierra! ¡qué alegre era mi casa y qué sana mi hacienda,

y con qué solidez estaba unida la tradición de la honradez á ellas!

Una sencilla labradora humilde hija de oscura castellana aldea, una mujer trabajadora, honrada, cristiana, amable, cariñosa y seria trocó mi casa en adorable idilio que no pudo soñar ningún poeta.

¡Oh, cómo se suaviza el penoso trajín de las faenas cuando hay amor en casa y con él mucho pan se amasa en ella para los pobres que á su sombra viven, para los pobres que por ella bregan! ¡Y cuánto lo agradecen, sin decirlo, y cuánto por la casa se interesan, y cómo ellos la cuidan, y cómo Dios la aumenta!

Todo lo pudo la mujer cristiana, logrólo todo la mujer discreta. La vida en la alquería giraba en torno de ella pacífica y amable, monótona y serena...

¡Y cómo la alegría y el trabajo donde está la virtud se componen! Lavando en el regato cristalino cantaban las mozas, y cantaba en los valles el vaquero y cantaban los mozos en las tierras y el agudor camino de la fuente y el cabrerillo en la pelada cuesta...

¡Y yo también cantaba, que ella y el campo hicieronme poeta! Cantaba el equilibrio de aquel alma serena como los anchos cielos, como los campos de mi amada tierra. Y cantaba también aquellos campos, los de las pardas onduladas cuestas,

los de los mares de encerradas mieses, los de las mudas perspectivas serias, los de las castas soledades hondas, los de las grises lontananzas muertas...

El alma se empapaba en la solemne clásica grandeza que llenaba los ámbitos abiertos del cielo y de la tierra.

¡Qué plácido el ambiente, qué tranquilo el paisaje, qué serena la atmósfera azulada se extendía por sobre el haz de la llanura inmensa!

La brisa de la tarde meneaba, amorosa, la alameda, los zarzales floridos del cercado, los guindos de la vega, las mieses de la hoja, la copa verde de la encina vieja... Monoritmica música del llano, qué grato tu sonar, qué dulce erat! La gaita del pastor en la colina lloraba las tonadas de la tierra, cargadas de dulzuras, cargadas de monótonas tristezas, y dentro del sentido caían las cadencias como doradas gotas de dulce miel que del panal fluyeran.

La vida era solemne, puro y sereno el pensamiento era, sosegado el sentir, como las brisas, mudo y fuerte el amor, mansas las penas, austeros los placeres, raigadas las creencias, sabroso el pan, reparador el sueño, fácil el bien y pura la conciencia.

¡Qué deseos el alma tenía de ser buena, y cómo se llenaba de ternura cuando Dios le decía que lo erat!

II

Pero bien se conoce que ya no vive ella, el corazón, la vida de la casa que alegraba el trajín de las tareas, la mano bienhechora que con las sales de enseñanzas buenas amasó tanto pan para los pobres que regaban, sudando, nuestra hacienda.

¡La vida en la alquería se tiño para siempre de tristeza! Ya no alegran los mozos la besana con las dulces tonadas de la tierra, que al paso perezoso de las yuntas ajustaban sus languidas cadencias.

Mudos de casa salen, mudos pasan el día en sus faenas, tristes y mudos vuelven, y sin decirse una palabra, cenan: que está el aire de casa cargado de tristeza, y palabras y ruidos importunan la rumia sosegada de las penas.

Y rezamos, reunidos, el rosario, sin decirnos por quién... pero es por ella. Que aunque ya no su voz á orar nos llama, su recuerdo querido nos congrega, y nos pone el rosario entre los dedos y las santas plegarias en la lengua.

¡Qué días y qué noches! Con cuánta lentitud las horas ruedan por encima del alma que está sola llorando en las tinieblas!

Las sales de mis lágrimas amargan el pan que me alimenta; me cansa el movimiento, me pesan las faenas, la casa me entristece y he perdido el cariño de la hacienda.

¡Qué me importan los bienes si he perdido mi dulce compañera! ¡Qué compasión me tienen mis criados que ayer me vieron con el alma llena de alegría sin fin que rebosaban y aynas también eran!

Hasta el hosco pastor de mis ganados, que ha medido la hondura de mi pena, si llegó á su majada baja los ojos y ni hablar quisiera; y dice al despedirme: «ánimo, amo: hájga mucho valor y hájga paencial»...

Y le tiembla la voz cuando lo dice y se enjuga una lágrima sincera que en la manga de la áspera zamarra temblando se le queda!

¡Me ahogan estas cosas; me matan de dolor estas escenas! ¡Que me anime, pretende, y él no sabe que de su choza en la techumbre negra le he visto yo escondida la dulce gaita aquella

que cargaba el sentido de dulzuras y llenaba los aires de cadencias!... ¿Por qué ya no la toca?...

¿por qué los campos su tañer no alegra? ¿Y el atrevido vaquerillo sano que amaba á una mozueta de aquellas que trajinan en la casa, por qué no ha vuelto á verla?

¿Por qué no canta en los tranquilos valles, por qué no silba con la misma fuerza, por qué no quiere restallar la honda, por qué está muda la habladora lengua que al amo le contaba sus sentires cuando el amo le daba su licencia?

«¡El ama era una santa!»... me dicen todo cuando me hablan de ella. «Santa, santa» me ha dicho el viejo señor cura de la aldea, aquel que le pedía las limosnas secretas, que de tantos hogares ahuyentaban las hambres y los frios y las penas.

¡Por eso los mendigos que llegan á mi puerta, llorando se descubren y un Padre nuestro por el ama rezan! El velo del dolor me ha oscurecido la luz de la belleza.

Ya no saben hundirse mis pupilas en la visión serena de los espacios hondos, puros y azules, de extensión inmensa. Ya no sé traducir la poesía ni del alma en la médula me entra la intensa melodía del silencio,

que en la llanura quieta parece que descansa, parece que se acuesta...

Será puro el ambiente, como antes, y la atmósfera azul será serena, y la brisa amorosa moverá con sus alas la alameda, los zarzales floridos, los guindos de la vega, las mieses de la hoja, la copa verde de la encina vieja... Y mirarán los tiernos becerrillos lamentando el destete en la pradera; y la de alegres recentales dulces tropa gentil escalará la cuesta balando plañideros al pie de las dulcísimas ovejas; y cantará en el monte la abubilla, y en los aires la alondra mañanera seguirá derritiéndose en gorjeos, musical filigrana de su lengua...

Y la vida solemne de los mundos seguirá su carrera, monótona, inmutable, magnífica, serena... mas ¿qué me importa todo si el vivir de los mundos no me alegra, ni el ambiente me baña en bienestar, ni las brisas á músicas me suenan, ni el cantar de los pájaros del monte estimula mi lengua,

ni me mueve ambición la perspectiva de la abundante próxima cosecha, ni el vigor de mis bueyes me envanece, ni el paso del caballo me recrea, ni me abriga el olor de las majadas, ni con vértigos dulces me deleitan el perfume del heno que madura y el perfume del trigo que se encera?

Resbala sobre mí sin agitarme la dulce poesía en que se impregnan la llanura sin fin, toda quietudes, y el magnífico cielo, todo estrellas.

Y ya mover no pueden mi alma de poeta ni las de Mayo, auroras nacarinas con húmedos vapores en las vegas, con canticos de alondra y con efluvios de rociadas frescas; ni estos de otoño atardeceres dulces de manso resbalar, pura tristeza de la luz que se muere y el paisaje borroso que se queja...

ni las noches románticas de Julio, magníficas, espléndidas, cargadas de silencios rumorosos y de sanos perfumes de las eras; noches para el amor, para la rumia de las grandes ideas que á la cumbre al llegar de las alturas se hermanan y se besan...

¡Cómo tendré yo el alma que resbala sobre ella la dulce poesía de mis campos como el agua resbala por la piedra! Vuestra paz era imagen de mi vida, ¡Oh, campos de mi tierra!

¡Pero la vida se me puso triste; y su imagen de ahora ya no es esa: en mi casa, es el frío de mi alcoba, es el llanto vertido en sus tinieblas: en el campo, es el árido camino del barbecho sin fin que amarillea...

..... Pero yo ya sé hablar como mi madre, y digo como ella cuando la vida se le puso triste: ¡Dios lo ha querido así! ¡Bendito sea!

JOSÉ MARÍA GABRIEL Y GALÁN.

Con sumo gusto reproducimos hoy, ya que antes no nos fué posible, esta inspirada poesía del difunto vate castellano Gabriel y Galán.

En ella se manifiesta el poeta cristiano y castizo enamorado de sus campos, de su casa, de sus criados, de sus hijos, de su mujer; de la mujer amable, virtuosa y cristiana.

Esto es lo que le da vida, lo que siente y lo que canta.

Galán no se parece en nada á los poetas de hoy; sus poesías están llenas de sentimiento, pero de sentimiento cristiano, que consuela el alma y nos eleva á regiones más puras.

En sus versos se refleja el sentir profundo la vida honrada, laboriosa y cristiana de nuestros labradores.

No sé como apreciarán nuestros lectores esta hermosa composición de Galán, pero cuanto más se lee, más agrada. Están descriptas con tanta sencillez y naturalidad aquellas escenas de su casa por la muerte del ama, que parece se vé al hosco pastor enjugándose aquella

..... lágrima sincera que en la manga de la áspera zamarra temblando se le queda.

El mejor elogio que podemos hacer de ella es reproducirla íntegra, como lo hacemos, y encareciendo mucho á nuestros lectores que no la lean una sola vez.

Las poesías de Gabriel y Galán existen disseminadas en diversas publicaciones y en tres folletitos ya dos veces agotados. Ahora se piensan hacer varias ediciones, todas ellas muy completas; entre éstas hemos oído hablar de una edición artística é ilustrada que costeará la Excm. Sra. Condesa de Mirasol.

¿Puede un marido prohibir á su mujer la asistencia á Misa y el que se confiese?

A muchos, á la mayor parte de nuestros lectores, parecerá una pregunta ociosa la que encabeza estas líneas, y no hace toda-

vía muchos años hubiera parecido lo mismo á la casi totalidad de los españoles. Y, sin embargo, no es ociosa la pregunta, porque para muchos se hace necesaria respuesta. Con el incesante progreso de la seudocivilización, nacida y propagada por el racionalismo, que se va extendiendo en todas sus formas, cual mancha de aceite, por todos los organismos sociales, se advierte en el mundo una tendencia fija y constante á degradar á la mujer, mientras se pregona, á voz en cuello, su emancipación.

Se la quiere emancipar del yugo religioso, según dicen, y para ello se pretende someterla á la esclavitud del marido, que mande en su casa como un sultán, sin más ley que su capricho, ni más regla de conducta que lo que á él le pareciere. Es, ni más ni menos, que la aplicación al orden doméstico de aquella fórmula brutal de Lutero, generadora de todo despotismo, cuando decía: «Así lo quiero, así lo mando, sea la voluntad la norma de la razón».

La mayoría de los maridos que prohíben á sus mujeres la asistencia á Misa y al confesionario, entre nosotros, seguramente, no tendrán noticia de esa especie de aforismo protestante; mas no por eso dejan de hacer aplicación práctica con sus irracionales prohibiciones.

¿Qué más? Tales facultades, no solamente se las arrogan los maridos sobre sus legítimas esposas, sino que hasta los concubinarios se creen con derecho á mandar ó prohibir á sus concubinas cuanto les viene en talante, como si sobre ellas tuvieren algún derecho legítimo. Verdad es que las infelices, después de haberse sometido voluntariamente al pecado, han perdido toda fuerza para resistir, convirtiéndose en vilísimas esclavas de un malvado. Por ello, son dignas de la más profunda conmiseración.

El hecho contenido en el epigrafe no es un hecho aislado, sino desgraciadamente frecuentísimo entre los hombres de ciertas ideas, que, claro está, no son las ideas católicas; y aun entre algunos que, llamándose católicos, no quieren aparecer como beatos, ¡buena beatitud les dé Dios!; porque consideran como impropio de su viril majestad sujetarse al Criador, reconocer el supremo dominio que tiene sobre todas las cosas existentes y rendirle el tributo de adoración que como á tal le corresponde. Estos, aunque en teoría no nieguen la asistencia del Ser Supremo, en la práctica no reconocen otro Dios que á sí mismos, y de ahí proviene el que se juzgen con autoridad bastante para imponer á sus mujeres la abstención en los actos del culto y la adoración única de su marido.

Y no se crea que los tales se reclutan exclusivamente en las ínfimas capas sociales, y en los analfabetos, no; donde principalmente se dan es entre los instruidos, entre los hombres de carrera, entre los que presumen hallarse más elevados que el resto de los mortales y no dejarse guiar sino por las luces de su razón autónoma.

Sería curioso el saber lo que esa razón dice á cada uno de ellos acerca de lo que es la mujer; de uno lo puedo yo decir por habérselo oído, de los restantes ni es fácil averiguarlo, aunque no sea difícil presumirlo, sacando al León por la uña, según decían los antiguos. Pues ese tal, á quien me refiero, definía á la mujer diciendo que: «Es el animal más parecido al hombre»; y no es que conociera la filosofía de Aristóteles, según la cual la hembra procede de una deficiencia de la naturaleza; no llegaban á tanto sus conocimientos, limitados á los libros del texto de su facultad, el contrato social de Rousseau, algunos libros de Victor Hugo, no pocas novelas de los Dumas y de Eugenio Sué, con la Historia de las persecuciones religiosas del Sr. Castilla. A esto se reducía su saber, con lo cual demostraba lo al corriente que se hallaba en el movimiento literario de nuestros días, viviendo un siglo rezagado.

Si fuera lícito deducir de lo que dice uno lo que piensan los demás, que no permiten á sus mujeres ir á Misa, podría formarse un edificante florilegio, para que lo saborearan á sus anchas las mujeres casadas y las solteras que aspiran al matrimonio. Pero no es menester meterse en deducciones, más ó menos lógicas, cuando podemos hacerlas con toda la exactitud que permite el arte de pensar, del hecho mismo de la prohibición.

Una de dos, ó el marido que prohíbe á su mujer los actos religiosos cree que obra mal ó cree, por el contrario, que obra bien. Si cree lo primero, y á pesar de esa creencia no la permite cumplir con sus deberes religiosos, es un bárbaro que á sabiendas impide el bien en una persona tan allegada á sí propio como lo es la mujer al marido. Si cree que obra bien, ha de creer por lo mismo que tiene derecho para hacerlo y, en consecuencia, que su mujer carece de derecho para ser religiosa; que no tiene deberes para con Dios; que ha de estar supeditada enteramente, lo mismo en el alma que en el cuerpo, á su marido; que la mujer es una esclava sin consecuencia, sin derechos, sin deberes, para con nadie fuera del varón; que al casarse ha perdido la personalidad para convertirse en cosa perteneciente al marido, quien podrá disponer de ella á su antojo, como

se dispone de un mueble ó de un animal. Todo lo cual significa que ese hombre es un déspota intolerable; un desequilibrado á quien no puede hacerse caso, como no se le hace á los inquilinos del nuncio; un sistemático envilecedor de la mujer, que recibió de Dios los mismos derechos y las mismas prerrogativas que el hombre; y la cual no renunció á su legítima libertad ni á su personalidad humana al formar voluntariamente la sociedad conyugal. Por lo mismo ese marido abusa bárbaramente de la fuerza, en vez de usar de la razón para gobernar su casa, como cabeza que es de su mujer y de su familia.

Es tan sagrado el derecho de la mujer á cumplir con sus deberes religiosos, entre los cuales se hallan el oír Misa y el confesar, que la falta de libertad en ella por culpa de su marido para verificar aquel cumplimiento, es motivo suficiente para pedir el divorcio, separándose del tirano que la oprime en vez de ser el báculo que la protege; y casos hay en que no solamente da derecho al divorcio, sino que impone la obligación de separarse del marido, ya que éste ha querido privarla de lo que es imprescriptible é irrenunciable en la criatura racional.

Al casarse la mujer no renuncia ni puede renunciar al derecho y al deber de ser cristiana y de portarse como cristiana en todos los actos de su vida; como no renuncia ni puede renunciar á su conciencia, y al deber de obrar conforme al dictamen de la conciencia en la vida matrimonial; con el matrimonio se adquieren obligaciones nuevas, que debe cumplir, primero respecto al marido, segundo respecto á los hijos, si Dios se los da, y en todo caso respecto á los domésticos de quienes ha de cuidar: pero estas nuevas obligaciones no anulan las antiguas, que continúan en todo su vigor. Y así como la hija casada no deja de tener obligaciones para con sus padres, aunque esté de ellos separada, así la cristiana casada no deja de tener obligaciones para con su Dios y para con la Iglesia Católica su madre.

Si, pues, continúan las obligaciones de cristiana, en vano el marido querrá privarla de cumplirlas; no le puede obedecer, porque tampoco él la puede en esto mandar; y sabido es que para que resulte en alguien la obligación de obedecer, ha de haber en otro derecho perfecto á mandar; y no lo tiene el marido respecto á su mujer en aquellas cosas que pertenecen á la religión, sino sólo en aquello que se refiere al orden doméstico; si otra cosa pretendiera el marido, se saldría de sus límites, dejando de ser marido para convertirse en tirano. Y los que tanto claman contra la tiranía, ¿cómo no se avergüenzan de ejercer aquella odiosa esclavitud que dicen detestar? ¿Cómo no se avergüenzan de abusar tan inconsideradamente de la debilidad femenina?

Otras muchas reflexiones se me ocurren contra la brutalidad de algunos maridos, que se erigen en amos y en dioses dentro de la sociedad conyugal, pero ya bastan las expuestas para el que quiera reflexionar un momento sobre abuso tan intolerable.

VALBUENA.

### PEREGRINACIÓN AL PILAR

La Junta organizadora de esta peregrinación, teniendo en cuenta que hasta el día en que ésta se verifique hay tiempo sobrado para organizar la salida de trenes y demás, ha ampliado hasta el 15 de Abril el plazo para poder hacer las inscripciones y para remitir los boletines.

Los que deseen ir á Zaragoza aisladamente, pueden escoger cualquiera de los trenes ordinarios en cualquiera de los días comprendidos entre el 15 de Mayo al 10 de Junio, siendo valedero el billete de ida y vuelta para ocho días, comprendidos los que invierta en el viaje.

El precio de los billetes de ida y vuelta viajando aisladamente, desde esta estación, son los siguientes:

1.ª clase, 30'00; 2.ª, 22'05; 3.ª, 13 pesetas. En la redacción de este periódico se pueden adquirir los boletines de inscripción, para los peregrinos, abonando la cantidad de una peseta.

La medalla de la peregrinación es de aluminio. En el anverso se destacan dos matronas, ambas con diadema, la una representa á Zaragoza, la ciudad de los Mártires, con ropaje de los tiempos de Constantino en que más je de los tiempos de Constantino en que más brilló su fé, y que con santa alegría sale á recibir á la otra matrona, también coronada, cibir á la otra matrona, también coronada, personificada en Isabel la Católica, en quien se realizó la unidad de España, llevando el corbalón y la esclavina de peregrino y postrándose ante las esbeltas torres y cúpulas del sagrado templo objeto de su amor. El puente de piedra y las ondas del río Ebro que también se divisan, señalan el término de su viaje.

El reverso de la medalla está ocupado por el estandarte procesional símbolo de la peregrinación, en el que descuelan la cruz como única aspiración de los fieles, y en el fondo del estandarte surge la imagen de la Virgen del Pilar, brillando á su alrededor las estrellas como simbolizando el cielo al que aspiramos, y á su lado los escudos de los cuatro antiguos reinos de España, así como el escudo Pontificio de Pío X, que ha bendecido esta peregrinación. Se halla rodeado el estandarte por el siguiente lema: «Peregrinación y coronación de la Virgen del Pilar de Zaragoza.» Mayo 1905.

## EL BACHILLER Y EL PALETO

VII

PAL.—De propósito: al hablar de Zaqueo, dije el otro día estas significativas palabras: «Convertido y franco, sí; ladrón y adulaor, no;» porque *dado*, pero no *concedido*, que ese hombre *principal* hubiera *defraudado* á su prójimo con las exacciones de su oficio de alcabalaro; *el mismo*, con una *ingenuidad* que excanta, cuando tuvo la dicha de hablar con Jesús, le dijo de este modo: «Señor: la *metá* de cuanto tengo, lo reparto entre los *probes*; y por si acaso he *defraudado* á alguno, le devuelvo *cuatro* tantos *doblaros*.» Luego Zaqueo, cuando el Señor le hizo la *mercé* de hospedarse en su casa, ó no era ladrón, ó si lo había sido, estaba *arrepentido* de su *pecao*.

Pero no nos metamos en dibujos é *intrepretaciones*, y demos de grado que, en efecto, Zaqueo era ladrón, como lo era, por lo general, *tós* los de su oficio; ¿crees tú, Bachiller amigo, que fué también *adulaor*? ¡Buen modo tuvo de serlo! Lo que hizo, por el contrario, con sus acciones puebles y ridículas, fué dar motivos para que el Señor le despreciara y para que se burlase de él todo el mundo; porque apenas supo que Jesús estaba entre la *multitud*, y que él, por ser extremadamente pequeño no le podía ver á su gusto, echó á correr como si fuese un barbián ó un chichuelo, y midiendo con la vista un árbol que estaba cercano, comenzó á afanarse y á gatear por él, hasta que, maltrecho y *desbaratado*, se encaramó en la copa del árbol.

Nada, pues, hubo aquí de zalamería; nada de palabras *finjins* y melosas; nada de afeites de cara, ni de perfumes de manos, como suelen los *adulaores* de oficio. Y con un hombre así, tan poco vanidoso y tan *despreciaor* de la honra mundana y de los respetos humanos, ¿podía mostrarse duro y desatento el que con *tós* era afable y á *tós* acogía con entrañas de *caridad* y de *carino*? Si la *metá* de lo que hizo este hombre *principal* con el Señor lo hubieran hecho Pilatos el mal juez y Judas el pérfido apóstol, ni aquél sería, como lo es, *evaeor* de todos los hombres de bien, ni éste se habría *condenao*, como se condenó; sino que, uno y otro, el mal juez y el apóstol traidor, hubieran *alcanzao* misericordia y perdón de N. S. Jesucristo.

BACH.—Luego es verdad que si los escribas y los fariseos y los profanadores de la casa de Dios fueran más corteses y hubieran usado de formas más cultas con el divino Maestro, éste, lejos de motejar tan duramente á unos como hizo y de propinar á los otros la descomunal tunda ó zurribanda que les propinó, los hubiera acogido á todos con muestras de bondad y de carino. Luego es verdad que hieren más algunas veces los defectos de forma que los de fondo, y que, en el trato social, la adulación y la lisonja son moneda corriente y de buena ley, con la cual se hace muy lucrativos negocios.

PAL.—Eso podrá suceder cuando se trata de hombres que no se fijan más que en las *aparencias* y á quienes gusta, por lo general, ser *adulaos*; pero no cuando se trata de Dios, que aborrece el dolo y la falsía y penetra y sabe *toas* las *interioridades* del corazón humano; Y aquí es, á mi juicio, en donde está la clave para comprender y explicar la diferencia de conducta que observó el Señor con los *pecaores*. Desde luego, hay que decir—como me enseñaba el cura de mi lugar—que el Hijo de Dios vino al mundo á buscar *pecaores* y no justos; y que Dios quiere que *tós* los hombres se salven y vengan al conocimiento de la *verdad*; pero para que se logre y se consiga este *efecto*, es necesario también que los *pecaores* hagan de su parte algo; es decir: que vengan á Jesús y se dejen influir por la *virtú* de Jesús, como el hierro se deja influir por la *virtú* atractiva del imán; ó al menos, que hagan lo que hacen los niños cuando les dan dulces y chochos; que apenas ven la golosina, dan un paso *pa adelante* y hacen mohines y sonrien lindamente y se arrojan en los brazos del bienhechor generoso.

Ahora bien: cuando no sólo no hay esto, sino *tó* lo contrario, y sucede—como por desgracia es así—que Dios se acerca y llama al hombre culpable, y el hombre culpable huye de Dios y no quiere venir á Dios, ¿falta Dios en abandonar á ese criminal? Y si á más de retirarse y de no querer venir el pecador, se muestra insolente é *hiproquita* y pretende, con *estudiás* y *finjins* formas, engañar al *mesmo* Dios, ¿faltaré Dios si castiga severamente á ese *pecaor malcao* y descortés? No, no falta. Como no falta yo tampoco—y valga la *comparanza*—cuando en fuerza de mi deber de padre, castigo á un hijo mío que me falta al respeto, y con sus malas mañas y peores artes se quiere perder y me quiere deshonrar.

BACH.—Usted no sabe lo que se pesca, tío Roque; y yo me confirmo una vez más en la opinión que tengo formada del pobrísimo cacumen de usted. ¿Ignora, por ventura, el amigo Roque que Dios trata con exquisitos miramientos á la criatura racional, y que deja en manos de su albedrío para que así resulte libre y espontáneo el negocio importantísimo de su salvación? Admitase el abuso que usted defiende, y entonces se verificará que el hombre, quien quiera que sea, será bueno ó malo, pecador ó justo, no por sus méritos propios,

no por su libre y espontánea voluntad, sino por la virtud y por la merced del palo; lo cual, como usted comprende, pone al hombre á nivel del ente irracional... No, no piense usted hacer depender del palo la salvación ó condenación eterna de los hombres, porque esto es un error teológico que se opone diametralmente á los dogmas de la fe. Pero si usted se empeña en defender ese absurdo, yo me declaro en huelga, y no daré un paso por el camino de mi salvación.

PAL.—Pues *sibi imputen*, ó *tibi imputes*, que decía un dómíne que había en mi pueblo. Es decir: que si te condenas, no le echas á otro la culpa más que á tí mismo. Entre tanto y aunque tú te declares en huelga ó te echas á la bartola, ó te estés con las manos *crúzás* en un negocio de *tantísima* importancia como es el de tu salvación, conviene, para que el hombre salga bien *educao* y sea recto y bueno, que Dios no se declare también en huelga, ni dé tregua á la mano, ni deje de vapular; porque, como dicen las *Escrituras*, «el que perdona á la vara, aborrece á su hijo;» y el adagio vulgar, conforme en esto con la *Escritura*, dice también, y yo me acuerdo á esta sentencia, «que el loco por la pena es cuerdo.»

BACH.—Con esa teoría tan peregrina y tan conforme con el carácter de usted, duro, intransigente y atrabiliario, echa usted por tierra la responsabilidad moral de los actos humanos. En efecto. El hombre, para que sea digno de mérito ó de demérito, tiene que obrar libre y espontáneamente. Es así, que el castigo quita ó disminuye el acto voluntario y libre; luego el hombre á quien se castiga ó que obra impulsado por el castigo, no obra libre y espontáneamente, y por lo tanto, no es merecedor de premio ni reprobación.

PAL.—Me declaro *vencao*, Bachiller de mis *pecaos*; pero no es porque digas *verdad*, que no la dices, sino porque hablas en dialecto gallego, que yo *enjundás* estudié. Por lo demás, quite ó no quite el voluntario, al sistema del palo me atengo; y ya veremos en otra *pratiquita* cómo ese sistema medicinal, aplicado á tiempo y con discreción, es de resultados admirables para volver por los fueros de la humana libertad.

He dicho. EL SOLITARIO.

Pastrana.

### NOTICIAS GENERALES

De Roma.—*L'Observatore Romano*, dice que aunque la Santa Sede no quiere la separación de la Iglesia del Estado francés, la aceptará sin protesta, en la convicción de que el nuevo estado de cosas redundará en beneficio de la Iglesia.

—Su Santidad ha modificado las Ordenes de Caballería pontificia, estableciendo en ellas una nueva jerarquía y cambiando el color de los uniformes.

La Orden de Cristo continuará siendo la primera entre todas las Ordenes pontificias.

La Orden de San Silvestre se dividirá en dos, una llamada «Orden de la Milicia de Oro», y constará de 100 caballeros escogidos, de todo el Orbe católico y otra conservará el nombre de San Silvestre.

Aun no están terminadas las innovaciones en las restantes Ordenes pontificias.

—Para solemnizar el papa su fiesta onomástica, repartió el día de San José entre los pobres de Roma 50.000 pesetas.

—Hace pocos días recibió Su Santidad una limosna de 25.000 francos, y con la sencillez que le caracteriza dijo á su secretario: «No por eso somos más ricos, pues me han hecho una petición urgente, á la cual, por el honor de la Santa Sede, hay necesidad de atender. Así, pues, destino á ello los 25.000 francos.»

—Se encuentra mejorado de su dolencia el R. P. Martín, general de la compañía de Jesús, y ha salido para Pisa, acompañado del P. Latorre.

—El 27 de Marzo se celebró el Consistorio secreto anunciado; en él pronunció Su Santidad un breve discurso, manifestando su dolor por los acontecimientos religiosos de Francia y por los desastres de la guerra en el extremo Oriente. Alabó á los gobiernos del Brasil, de Bolivia y del Perú, que no han vacilado en recurrir al arbitraje para dirimir cuestiones de fronteras y se concholió de que el gobierno del Ecuador no se muestre propicio á tan saludables ejemplos.

—En el Consistorio fueron preconizados el Excmo. Sr. D. José Maseguer y Costa, obispo de Lérida, para el arzobispado de Granada; D. Juan Manuel Sarz Saravia, cura párroco de San Nicolás de Sevilla, para el obispado de León, y D. Remigio Gandasegui, canónigo lectoral de Zaragoza, para el obispado-priorato de las Ordenes militares.

Contra la observancia de las fiestas.—El Gran Consejo de la Masonería ha comunicado á todas las logias del mundo la siguiente orden:

«Con el fin de ir alejando poco á poco los católicos de los templos, tendréis buer cuidado de organizar, para los domingos, fiestas de todas clases.

«Ese mismo día deberá celebrarse las ferias, rifas, concursos, etc., que arrastrarán al pueblo ad el hogar de la superstición.»

«Ya que no podamos suprimir el día de descanso semanal, procuraremos que no sea el domingo.»

Como la masonería sabe que alejar al pueblo del templo es alejarle de Dios, por eso trata de laicizar el día del Señor; pero los católicos pueden evitarlo, exigiendo que en todas las fiestas organizadas en domingo sea respetada la parte de Dios.

Un presidente republicano.—El presidente

de la república de Colombia ha organizado un banquete oficial el día de San José, para solemnizar la fiesta onomástica del Papa Pío X, y ha remitido al Vaticano el siguiente telegrama que gustosos copiamos:

Emmo. Sr. Secretario de Estado: «Tengo el honor de saludar á vuestra eminencia y, por conducto de vuestra eminencia, al Padre Santo:

En un banquete oficial celebrado ayer tarde, cúpome la satisfacción, en presencia de todo el Cuerpo legislativo y del Ministerio, de dar públicamente las gracias al delegado apostólico monseñor Ragonesi, en nombre de la nación colombiana, por los servicios de pacificación y de concordia prestados á mi patria. Ruego á vuestra eminencia que dé conocimiento de ello al Padre Santo y le exprese mi profunda gratitud por la conducta evangélica de su delegado.—Reyes.

Una buena idea.—En Tarragona se ha inaugurado en el paseo de San Juan un precioso kiosco donde no se permitirá vender periódicos pornográficos.

Cuarta peregrinación nacional francesa.—Bajo el patronato del Cardenal Arzobispo de París, y con asistencia de numerosos Prelados, tendrá lugar del 8 al 13 de Mayo próximo la cuarta grandiosa manifestación católica de hombres al santuario de Lourdes, la cual ha sido bendecida de antemano por Su Santidad Pío X.

### NOTICIAS DE LA PROVINCIA

#### Importante

En vista de que gran mayoría de nuestros suscriptores no se toman la molestia de remitir los atrasos que tienen con esta Administración, á pesar de nuestros ruegos y de nuestros mejores deseos, nos vemos obligados á suspender temporalmente la publicación de este semanario.

Como nuestro periódico no cuenta con más apoyo que la suscripción de los buenos, faltándole éstos, no puede vivir.

Es verdad que el Eco de la Alcarria cuenta, casi desde el principio, con un crecido número de suscriptores, por cuya razón nos hemos animado mucho al ver la buena acogida que se le ha dispensado en toda la provincia, y hasta nos hemos impuesto, á más de las molestias y trabajos consiguientes, no pequeños gastos pecuniarios confiando en la bondad de nuestros suscriptores, que no harían defraudar nuestras esperanzas.

Pero con harto dolor de nuestro corazón vemos que no es así; nuestras esperanzas han salido fallidas, y sea por causas ó excusas mejor ó peor justificadas, el hecho es que no hay medio posible de cobrar las suscripciones que la mayoría de los lectores nos adeudan, haciendo subir de esta manera el déficit de esta Administración á una suma respetable para nosotros.

Esperamos que, una vez realizados los cobros, pueda seguir publicándose á la mayor brevedad posible.

«Diviesos se evitan siempre» y se curan seguramente por método abortivo, en cuanto se notan, oprimiéndolos y friccionándose después con *Agua de Colonia de Orive*, la más higiénica y más barata del mundo. Frasco desde 3 reales, farmacias y perfumerías.

Se ha ausentado de Alcalá de Henares nuestro estimado amigo D. Ramón Guerra y trasladóse á Orense, donde ha tomado ya posesión del deanato de aquella catedral.

Nuestro estimado amigo D. Vidal Santamera, coadjutor de San Nicolás, ha sido nombrado cura ecónomo de Trijueque. Mucho sentimos su ausencia de esta capital, pero celebramos el nombramiento, porque creemos le es muy ventajoso.

Para sustituirle en el cargo de coadjutor ha sido designado el joven presbítero de Armuña nuestro amigo D. Eulogio C. Sánchez.

**Reuma** Único antirreumático que no fracasó; único que jamás faltó á la primera fricción calmando el dolor, el *Balsamo antirreumático de Orive*: 2 pesetas frasco, farmacias.

Ha sido nombrado canónigo maestrescuela de Granada, el capellán de Reyes de Toledo Sr. D. Juan Arjonilla.

En el coro de la Catedral de Toledo se ha instalado recientemente la luz eléctrica.

Los que desean adquirir becas en el Seminario Pontificio de Comillas (Santander), pueden hacer la solicitud al R. P. Rector de aquel Centro desde 1.º del actual hasta el 1.º de Junio.

Bien se pueden tapar con la pintura defectos que en la cara están tan sólo; pero de nada sirve esta hermosura sin ostentar preciosa dentadura, y ésto consíguelo el LICOR DEL POLO.

### SECCION RECREATIVA

Soluciones del número anterior: Al acróstico:

- Sevilla.
- Granada.
- Málaga.
- CuEnca.
- GeroNa.
- CaCeres
- Lérida.
- Madrid

Guadalajara: 1905.—Imprenta de Concha.

# ECO DE LA ALCARRIA

SEMANARIO CATÓLICO

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES DE CADA SEMANA

## PRECIOS DE ANUNCIOS

Plana 4.<sup>a</sup>, 0'02 pesetas centímetro cuadrado; en ídem 3.<sup>a</sup>, 0'03 íd. íd.; en ídem 1.<sup>a</sup>, 0'05 íd. íd.  
**ESQUELAS DE DEFUNCIÓN:** Precios corrientes y económicos, según tamaño y plana. Reclamamos, á precios convencionales. *Diríjanse los anunciantes á D. Antero Concha, Correos, 2.*

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

**CAPITAL:** Mes, 0'35 pesetas.—Año, 4 ídem.—**FUERA:** Trimestre, 1 peseta.—Año, 4 ídem.—  
 Número suelto, 10 CÉNTIMOS. *Redacción y Administración: Cruz Verde, núm. 2.*

**EL BUEN GUSTO**  
 Fábrica de Gaseosas de Meliton Dombriz

Esta acreditada casa tiene el honor de ofrecer á su numerosa clientela las más exquisitas gaseosas de todas clases y las mejores de la provincia, por ser de bicarbonato puro.

PASEO DE LAS CRUCES.—GUADALAJARA —P.

### Se venden baratos

Un magnífico y artístico piano de cola y un coche de dos ruedas cubierto á voluntad, recién pintado, con torno y farol. También tiene guarniciones.—Razón, su dueño, plaza de Dávalos, 4, pral. dcha.

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**  
 COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS



AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA Y PORTUGAL

**40 AÑOS DE EXISTENCIA**

SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y SOBRE LA VIDA

COSECHAS

Subdirector en *Guadalajara*, D. JULIAN RAMIREZ, Plaza de Don Pedro, 1.

# LA AURORA

IMPRESA EDITORIAL, LIBRERIA, PAPELERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

BAJO LA DIRECCION DE **DON ANTERO CONCHA**

PLAZA DE SAN ESTEBAN (CORREOS), 2, GUADALAJARA

Este Establecimiento es el más antiguo é importante en su clase de los de esta Capital y su provincia, como lo indica el siguiente extracto de los ramos que abraza:

**SECCION 1.<sup>a</sup>--IMPRESA.**--Consta de tres máquinas de imprimir, con gran surtido de tipos y aparatos accesorios correspondientes y se hacen toda clase de impresiones, como son periódicos, obras en general, reglamentos de sociedades, modelaciones de oficinas, carteles, prospectos y facturas comerciales, membretes oficiales, cartas timbradas, sobres, esquelas de participación, mortuorias y recordatorios de todas clases y precios, taretas y todo cuanto pertenece al ramo, desde lo más mínimo á lo más importante.

**SECCION 2.<sup>a</sup>--EDITORIAL.**--Grandes modelaciones para los Ayuntamientos, Juzgados municipales, Recaudaciones de Contribuyentes y otras Dependencias oficiales y particulares. Publica por su cuenta ó por la de sus autores libros de legislación, obras de texto para la 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza, libros religiosos y cuantos se le ofrezcan por los escritores en condiciones aceptables.

**SECCION 3.<sup>a</sup>--LIBRERIA.**--Colección cumplida de todas las obras administrativas y jurídicas de Abella, Freixa y Falcato, Alcubilla, etc., etc., para los Ayuntamientos y Juzgados, á los mismos precios fijados por los autores. Libros de texto para toda clase de estudios. Gran surtido de devocionarios del reino y extranjeros de todos precios, libros religiosos, novenas de todas las advocaciones, estampas, medallas, etc., etc. También se facilitan libros litúrgicos para los Sres. Sacerdotes, así como libros en blanco para los servicios parroquiales.

(Se continuará con las demás Secciones.)

## OBRAS DE ACTUALIDAD DE VENTA EN ESTA CASA IMPORTANTE

Se han recibido en esta Casa colecciones completas de los Manuales Soler, que se venden juntas ó por Manuales sueltos á los precios mismos de Barcelona.

La colección completa cuesta 72 pesetas 50 céntimos, y á los que la adquieran se regala una Etagére (Librería) para la colocación de los libros. Los Manuales son al precio de 6, 8 y 10 reales, según su volumen, y tratan de industrias y asuntos variados, útiles á toda clase de personas.

— Nuevo Manual Soler —

### CONTABILIDAD COMERCIAL

POR

JOSE PRATS Y AYMERICH

Doctor en Ciencias y Catedrático

Interesante libro que ha tenido una gran aceptación por lo provechoso de su texto.

PRECIO 3 pesetas

### El Amigo del Cristiano

MODERNO DEVOCIONARIO-SEMANA SANTA (CON APROBACION ECLESIASTICA)

Contiene este librito el Ejercicio Cotidiano completo, la Semana Santa con los cuatro Pasos y la práctica de las devociones más conocidas, y está adornado con trece bonitas láminas.

La presente edición de dicha obra está próxima á agotarse, haciendo saber á los que gusten adquirirla que ella es interesante, cómoda y barata.

Interesante, porque las materias que contiene tienden todas á nuestro perfeccionamiento espiritual.

Es cómoda, porque en un volumen solo, contiéndose muchos libros que, separados, tendrían que llevarse sujetos con una gomita, con exposición, aún así, de perderse ó olvidarse alguno.

Es económica ó barata, pues comprende los libros siguientes:

- 1.º Devocionario Semana Santa completo.
- 2.º Ejercicio de los primeros viernes de mes consagrados al Divino Corazón de Jesús.
- 3.º Visitar á Jesús Sacramentado, á la Virgen Santísima y á San José.
- 4.º Mes de Mayo dedicado á la Santísima Virgen del Amor Hermoso.
- 5.º Quince minutos ante Jesús Sacramentado y la felicitación Sabatina.
- 6.º Siete domingos de San José.
- 7.º Los días 19 de cada mes dedicados á San José.
- 8.º Ejercicios para el mes de Junio consagrados al Sacratísimo Corazón de Jesús.
- 9.º Mes de Noviembre dedicado á las almas del Purgatorio.
- 10.º Novena á Jesús crucificado y á María Santísima por las almas benditas, conversión de los pecadores y perseverancia de los justos.
- 11.º Los trece martes de San Antonio.

NOTA. Estos libros sueltos y encuadernados como lo está **El Amigo del Cristiano**, uno con otro costarían á 75 céntimos, por lo menos, ó sea más de 8 ptas. todos, y

**EL AMIGO DEL CRISTIANO SE VENDE A 3 Ptas.** y se le mite franco y certificado á quien lo solicite, acompañando su importe al pedido.

**Papel Celuloide para cristales**  
 Preciosos dibujos á 25 pesetas metro

**DON QUIJOTE DE LA MANCHA**  
 por Miguel de Cervantes

En la Imprenta y Librería de CONCHA, plaza de Correos, 2, se hallan de venta tres preciosas ediciones de esta bellísima obra (de gran actualidad con motivo del centenario próximo á celebrarse), á los económicos precios siguientes:

- Núm. 1.—Edición en 4.º..... 4'00 pesetas.
- Núm. 2.—Edición mediana.... 2'00 "
- Núm. 3.—Edición pequeña... 1'50 "

NUEVA EDICION del

### Código Civil Español

Se halla de venta la 5.<sup>a</sup> edición del CODIGO CIVIL que acaba de publicar la Casa de Abella, corregida y aumentada con la jurisprudencia y disposiciones publicadas hasta la fecha.

Un tomo de 756 páginas en 4.º, encuadernado en pasta, 7 pesetas 50 céntimos.